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中国科学院 
老科学家科普演讲团 

简   报 
 
2021 年第 6 期    总第 131期    2021年 7月 13日 

农闲不闲  网评忙乎 
7月 5至 8 日，我团在网上进行了今年的第二次科普演讲交流评议。本次交

流采取邀请与自愿报名相结合的方式，共有 9位团员进行了演讲交流。 

交流评议期间，共有 45位团员先后参与，一些团员由于各种原因未能参与，

也表达了遗憾并多次请假。许多团员通过腾讯会议聊天窗口给出了细致的评价与

建议。团员们知无不言，对演讲内容鼓励、提出问题和改进建议，使演讲者获得

了很大的收益。 

交流评议结束后，白武明团长进行了简要的总结，既肯定了好的方面，又不

回避存在的问题： 

践行不确定性中的确定生活 

高登义 

智慧生活每一天 

卢汉清 

 

 

地球内部探秘 

白武明 

衣食住行中的节能减排 

周又红 

天文漫谈 

朱进 

隐身与反隐身的博弈 

刘大禾 

金属也会疲劳吗 
陈光南 

听古老故事 悟自然科学 
王邦平 

诺贝尔获奖者“把玩”过的微生物 
杨海花 
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1.科普报告首先姓“科”，一定要保证科普报告的科学性，给学生们传递正

确的内容，这是最重要的。团员应该讲自己熟悉的领域，尽量避免讲不熟悉的内

容。科普报告不仅是传播科学知识，更主要的是培养听众对科学的兴趣，传递科

学研究的方法，弘扬科学家的精神。 

2.科普报告应针对不同的听众对象，内容要有所变化，有针对性才能够吸引

听众。 

3.科普报告应尽可能地体现科学家的科学精神，要宣传科学家的事迹和贡献，

团员结合自身的科研经历弘扬科学家精神，更能抓住听众的注意力。 

刘定生  供稿 

 

 

6月 15日至 19日，我团白武明、李建军、刘定生三位团员，应贵阳市第八

中学邀请，到贵阳八中及环西小学、贵阳一中普瑞国际学校、贵阳民族中学、观

山湖外国语实验中学进行了三天共 15场，以中学生为主的科普讲座。这是贵阳

八中与我团直接接触以来，又一次扩展到其他 4所学校，以联合邀请方式开展的

科普讲座。 

在此期间，演讲活动受到了各校的热烈欢迎。团员们与贵阳八中、环西小学

校长的接触最为频繁，多次讨论了今后的设想。两位校长均表示我团的科普讲座

正是他们学校在科技教育中所需要的，以前不知道这样的资源还可以独立邀请，

现在非常高兴能与科普团建立直接的联系，希望能在今后继续进行。其他学校接

待我团讲课老师的校长或教务处主任，也十分高兴和感谢贵阳八中牵头进行的这

个活动，表示希望以后有更多的机会接触到我团不同领域的专家。 

两位校长与我们详细地商讨了未来的发展设想，一方面准备在今年 10月再

开展一次科普讲座活动；另一方面拟以贵阳八中为核心，争取扩展到更多的中小

学，建立定期邀请我团来贵阳开展科普讲座的机制。同时两位校长还探讨了以我

团团员为主体，开展野外考察、科技研学等多种方式科普活动的可行性。团员们

对两位校长尤其是贵阳八中校长的远见和设想十分赞扬，并表示将给予大力支持。 

在贵阳环西小学科普讲座时，团员们看见了学校精心的前期准备与安排。学

校为每一位参加听课的 5年级学生，准备了一个小册子，结合每一堂讲座，给同

贵阳八中学约课热情高 
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学们提前提出了相关的问题，让同学们在初步了解的基础上，准备好各自的提问

内容。 

有了充分的准备，使得学生们专注地聆听讲座的每一部分内容，较好地回答

了相关问题和提出了意想不到的好想法，学校的做法获得了团员们的赞赏。 

刘定生  供稿 

贵阳环西小学提前准备的听课小册子 
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衡水科普行 

6月 23日至 26日，我团孙保卫、原魁两位团员应邀到衡水市桃园中学、衡

水市 13 中、安平中学进行了 8场科普报告。 

衡水市是孙保卫团员的老家，而本次科普活动也是我团第一次正式到衡水进

行科普报告。衡水市政府对此次科普活动非常重视，23日晚，主管教育的崔海

霞副市长、市政府王义朋副秘书长、教育局段建平局长参加了接待晚宴，听取了

两位团员对我团的介绍，并明确表示将以此次活动为开端，今后每年都会邀请我

团到衡水市以及下属区县开展科普活动。25日晚，安平县赵东钊县长和主管教

育的张娜副县长也和两位团员共进晚餐，听取了我团的情况简介，并明确表示希

望今后能够经常邀请我团到安平

县进行科普活动。 

24 日上午，衡水市教育局和

科协领导参加了在桃园中学大报

告厅举行的科普活动开幕式，并和

桃园中学 1000 多名高一学生和

2000多名初二学生一起听了两位

团员的演讲，24日下午则有 3000

多名初中生听了演讲。25日上午，

13中 1000多名高一学生在现场听

了演讲，另有 2000多名学生观看

了现场视频直播；而 25日下午，

安平中学有 600 多名高二学生听

了演讲。 

此次演讲的一个特点是，所有

的演讲都是连续进行，学生们需要

连续坐 4个小时左右，而中间只有

5分钟左右的休息时间。但是，在

整个听课过程中，几乎所有同学都精神饱满、全神贯注，一方面反映了衡水的学

生们具有良好的素质，另一方面也反映了两位团员的报告比较受同学们的欢迎。 

衡水的中小学教育很有特点，已经形成了中国教育的所谓“衡水现象”。除

了全国知名的衡水中学、衡水二中等教育集团之外，其他多所学校的高考成绩在

河北省也处于领先的地位。例如，我们所去的 13中的一本升学率达到 97%左右，

今年一位理科同学的高考成绩为河北省第 84名，将 13中的高考成绩提升到了一

个新的高度。实际上，衡水的高考成绩之所以优秀，和衡水学子们的努力密不可
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分，学生们的努力程度可能超过我们许多人的想象。例如，在 13中结束讲课后，

在等待两位团员离开报告厅的短短的几分钟内，所有学生都在高声诵读随身携带

的知识点笔记，令人在惊叹的同时也不得不佩服同学们学习的刻苦程度以及学校

对学生们的严格要求。 

原魁  供稿 

 

 

为庆祝中国共产党成立 100周年，

王渝生团员结合党史教育讲百年科

技史。最近几个月，他以《中国共产

党与中国科技发展》为题先后在国家

机关、事企业单位、大中学校、街道

社区，特别是省区市科协党组中心组

学习班做了十几场科普讲座，并在

《科普时报》发表专栏文章“ 斗百年路·科技之光”十几篇，篇篇都被中宣部

“学习强国”专栏选用。                                   

白武明  供稿 

 

 

银川育才科普十章 
奉邦平、传杰命而作 

徐文耀 
 

为了加快宁南山区脱贫致富步伐，宁夏自治区于 2005 年建成银川育才学校，

专招宁南 10县初中毕业生。现有 3 校区 7000学生。学校连续 10年邀请我团讲

课，每次 3天 36 场，每个学生（包括高三）能听一场。今年前往的 6人是刘定

生、陈贺能、郭传杰以及“三光头”：孙万儒、王邦平、徐文耀。一路感闻，戏

说如下。 

 

1.银川科普 

南粤归来赴西陲，欲闲纹枰鼓又催。 

老来志衰思懈怠，儿童殷勤勉相随。 

江浙重教尊师道，陕西待起须直追。 

心感育才常邀请，一曝十寒嗔榆绥。 

https://baike.sogou.com/lemma/ShowInnerLink.htm?lemmaId=121092&ss_c=ssc.citiao.link
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2.六老西征 

蒙古送来沙尘天，六老嬉戏飞银川。 

酣睡不觉初夜冷，漫步微嫌街道宽。 

贺能恐惧刀削面，传杰餐风吞药丸。 

定生呼噜羊肉泡，秃岭笑沐春风寒。 

 

3.育才大计 

黄河逶迤过贺兰，百害一利富银川。 

不忍宁南西海固，痛怀土窖荒漠山。 

千年大计在育人，脱困治贫不靠天。 

七千师生誓薪胆，悬梁锥股耐窗寒。 

 

4.高三听课 

三校六厅人济济，晨始直到日落西。 

听座凝神无睇盼，讲台抑扬声渐嘶。 

愿将毕生学与梦，倾囊后辈甘春泥。 

曲罢问答意难尽，满座师生久依依。 

 

5.教授纳税 

教授鱼贯进税局，午休未醒眼迷离。 

惴惴不安下午课，心猿意马勉相随。 

窃喜前排队伍短，坐等叫号但恐迟。 

验证扫描复签字，转身惶惶奔讲席。 

 

6.强人所难 

邦平戏索十壶油，传杰勒令十韵诌。 

即兴成篇愧才浅，倚马诗章不入流。 

辗转反侧无一字，频繁起夜肠已枯。 

江郎应悔儿时懒，晓鸡晨钟催新愁。 

 

7.邦平认罚 

老来守时已成规，无需提醒无需催。 

千金一诺言九鼎，抱柱守信意非随。 

遵纪守法惟谨慎，鬼使神差偶犯规。 

数不吉兮二百五，时不利兮认倒霉。 
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8.宁夏枸杞 

秋来喜看枸杞红，玉翠珠冷压枝沉。 

妪叟补养乐入药，儿童怡口香满唇。 

酒馔佳肴添暖色，高朋觥筹更精神。 

最恨奸商熏染色，优劣难辨假乱真。 

 

9.牛肉拉面 

牛肉拉面源甘宁，燎原东西南北中。 

百压千揉夸筋道，五颜六色赞白红。 

匀抻巧拉舒猿臂，二 n次方长如绳。 

育才食堂赐拉面，早餐大厨手艺精。 

 

10.山海情 

村民惜别涌泉村，魂向新天牵旧魂。 

泪撒旱塬依依泪，根移千里寄新根。 

祖居百年难忘祖，今胜古时古让今。 

老朽恋旧应服老，新人弄潮勇创新。 

 

 

               


